

DOI 10.35775/PSI.2025.116.4.038

УДК 32.327

В.Р. ФИЛИППОВ

доктор исторических наук,

Центр изучения стран Южнее Сахары

Института Африки РАН, Россия, г. Москва

ORCID: 0000-0003-0501-8528

E-mail: fvr1957@mail.ru

ВЫБОРЫ 2024 ГОДА В СЕНЕГАЛЕ: ЗАКАТ «ФРАНСАФРИК»

В марте 2024 г. в Сенегале прошли выборы президента страны, на которых победил молодой кандидат от оппозиции Бассиру Диомей Фай. Его оппонент – Амаду Ба, ставленник экс-президента страны Маки Саля, оказался в заметном меньшинстве. Это событие свидетельствовало о серьезном изменении политической ситуации в стране, о единении сенегальской молодежи с гражданами тех государств Сахеля и Центральной Африки, которые в последние годы отказались от опеки Франции и предпочли суверенное развитие. Убежденный panaфриканист Б.Д.Фай в своем политическом манифесте провозгласил основные направления реформирования государственности, экономики, социальной и военной сферы, призванные покончить с неокOLONиальной зависимостью Сенегала от Французской республики. Наиболее радикальными оказались пункты плана, касающиеся реформирования денежной политики (отказ от франка КФА) и военной сферы (ликвидация французских военных баз на территории Сенегала). Реализация этого плана будет означать прекращение дискриминационных политических и экономических практик в Сенегале, всегда бывшем зоной политического, финансового и военного доминирования Франции. Фай заявил, что намерен избавить Сенегал от рудиментов французского колониализма. Важнейшей частью его плана стала ликвидация французской военной базы и недопущение впредь присутствия иностранных вооруженных сил в стране, начиная с 2025 г. Его стремление к диверсификации внешней политики, международного экономического и военного сотрудничества, желание строить внешнюю политику страны на основе равноправия и взаимной выгоды таило в себе угрозу интересам Франции и могло изменить баланс сил в регионе Сахеля. Приход к власти Фая французский политический класс интерпретировал как «катастрофу».

Ключевые слова: Африка, Сенегал, «Франсафрик», ЦАР, Мали, Буркина Фасо, Нигер, Чад, выборы 2023 года, Бассиру Фай, Эммануэль Макрон.

Президент Бассиру Диомайу Фай. Политическое цунами обрушилось на Сенегал в марте 2024 г. На выборах президента столкнулись две концепции развития, два видения будущего страны, две доктрины ее внешней политики. Различия в фундаментальных подходах к решению этих проблем столь глубоки, что от исхода электоральной кампании без преувеличения зависела дальнейшая

судьба не только Республики Сенегал, не только судьба Западной Африки, но и судьба африканского присутствия Франции.

На пост президента Сенегала претендовали 19 кандидатов, отобранных Конституционным судом для участия в первом туре выборов. Реально конкурировали два претендента на президентское кресло. Это премьер-министр в правительстве Маки Саля (действующего на тот момент президента, верного союзника Парижа [22]) 62-летний Амаду Ба, который олицетворяет сенегальскую компрадорскую буржуазию и представляет скорее интересы Пятой Республики, нежели интересы его собственной страны [26]. Сенегальцы хорошо знали, чего от него ожидать, а чего ожидать не стоит. Ему оппонировал 44-летний Бассиру Диомей Фай – убежденный panaфриканист, призывающий к борьбе за истинный суверенитет Сенегала [24]. Итоги голосования отчетливо продемонстрировали приоритеты и политические симпатии граждан страны. Согласно официальным итогам голосования, кандидат от несистемной оппозиции Фай уже в первом туре набрал 54,28% голосов. Ба оказался на втором месте, он получил лишь 35,79% голосов.

Примечательно то, что М. Саль счел за благо поздравить с триумфом молодого политика: «Приветствую гладкое проведение президентских выборов 24 марта 2024 г. и поздравляю г-на Бассиру Диомая Фая, который стал победителем. Это победа сенегальской демократии» [17]. Поздравление этого любимца Елисейского дворца прозвучали не очень искренне: он хорошо знал политическое кредо победителя и мог предположить какие катаклизмы во внутренней и внешней политике ожидают Сенегал в ближайшем будущем.

Пятый по счету и самый молодой президент в истории этой страны стал откровением и для политического класса Сенегала, и для Елисейского дворца. Оппозиционный политик с мая 2023 г. был политическим заключенным (Фай был арестован за критику судебной системы Сенегала), но амнистирован за две недели до выборов. Он стал символом оппозиции и без труда объединил протестный электорат. Такого в постколониальной истории Сенегала не было: впервые с момента обретения независимости в первом туре президентских выборов креатуру Парижа победил кандидат от несистемной оппозиции.

Б.Д. Фай получил степень магистра права, успешно окончив Дакарский университет, а затем Национальную школу управления Сенегала. После окончания этого престижного учебного заведения молодой политик какое-то время служил налоговым инспектором в Департаменте налогов и недвижимости. Его кандидатура на выборах 2023 г. была выдвинута Усманом Сонко, лидером партии Африканские патриоты Сенегала за труд, этику и братство (Patriotes africains du Sénégal pour le travail, l'éthique et la fraternité – PASTEF).

Предвыборный манифест Б.Д. Фая. В своем политическом манифесте «За суверенный, справедливый и процветающий Сенегал» (он был опубликован в марте 2024 г.) Б.Д. Фай обозначил 15 основных направлений реформирования государственности, экономики, социального устройства и армии. Прежде всего, он предложил изменить основы государственного устройства страны, создать «ответственный исполнительный орган, сократив при этом исключительные

прерогативы президента Республики» [Здесь и далее этот документ цит. по: 21]. Это по замыслу реформатора предполагает «установление политической ответственности президента путем введения процедуры импичмента за серьезные проступки, а также «создание должности вице-президента, избираемого совместно с президентом» при условии упразднения должности премьер-министра.

Фай заявил о своем намерении разорвать связь между исполнительной и судебной властью, перейти от Конституционного совета к Конституционному суду, который будет располагаться «на вершине судебной организации». Стремясь обеспечить прозрачность работы надзорных органов, Фай предложил «упразднить так называемые политические фонды и заменить их специальными фондами, утвержденными Ассамблеей для особо важных операций (таких как поставки оружия и секретные миссии)».

Концепция экономических преобразований была обозначена в манифесте лишь в самых общих чертах. Сказано было, что правительство будет «опираться на эндогенную экономическую модель индустриализации посредством импортозамещения», обеспечивая «прозрачность управления государственными финансами». Будущий лидер Сенегала заявил, что намерен очистить политический класс от коррупции и пересмотреть все нефтегазовые контракты.

Важная часть программы Фая – это концепция поэтапного проведения денежной реформы, которая позволит Сенегалу иметь собственную валюту. В документе было сказано, что создание собственной валюты будет проходить поэтапно, что реформа потребует «реализации разумной макроэкономической политики, отделения коммерческих банков от депозитных банков, приобретения технических средств для создания денег, временной демонетизации золота». Фай объявил о предстоящем перепрофилировании государственного долга, урегулировании торгового дефицита, упорядочении иностранных активов и создании Центрального банка Сенегала. В манифесте было заявлено, что на первом этапе финансовой реформы необходимо добиваться обеспечения полуконвертируемого курса национальной валюты.

Сенегал пока входит в зону франка КФА, обеспеченного гарантиями Казначейства Франции. Однако Б.Д. Фай уже заявил, что намерен «полностью разорвать валютную связь, которая связывает Сенегал с бывшей метрополией и мешает развитию страны». Он декларировал, что в обозримом будущем избавит Сенегал от рудиментов французского колониализма и введет в стране суверенную национальную валюту» [17]. Напомню, что от франка КФА ранее отказались Нигер, Мали и Буркина Фасо.

Фай объявил о своем намерении укрепить репутацию вооруженных сил и структур безопасности, заметно подорванную во время правления его предшественника. Он обещал своим сторонникам преодолеть кумовство, протекционизм и коррупцию в армейской среде, повысить эффективность немногочисленной сенегальской армии. В своем Манифесте претендент на президентское кресло заявил о необходимости оптимального использования ресурсов, о грядущей реализации программы повышения морального духа, мотивации и выучки

офицеров, о необходимости повысить зарплаты рядовому составу вооруженных сил. Фай заявил, что его программа преобразований нацелена на поддержку национальной идентичности вооруженных сил и, что очень важно для африканской страны, на предотвращение их участия в политической деятельности. Он объявил о своей готовности «восстановить имидж и достоинство сил обороны и безопасности» и пообещал сохранить «фундаментальную идентичность» армии с «возвращением к военной ортодоксальности, исключающей выполнение функций политической полиции».

Сенегал 2050: программа национальной трансформации. В октябре 2024 г., уже после победы Б.Д. Фая на выборах, правительство Сенегала представило план кардинальной трансформации экономической политики страны на долгосрочную перспективу. Документ получил одобрение парламента и был утвержден под названием «Сенегал 2050: программа национальной трансформации» [29]. Обсуждение этого документа было обставлено весьма торжественно: на его утверждении присутствовали президент страны и премьер-министр У. Сонко. Программа стала конкретизацией экономического радела предвыборной программы избранного президента.

Программа была опубликована незадолго до предстоявших 17 ноября досрочных выборов Национальной ассамблеи. Напомню, что Фай распустил парламент за три года до истечения его полномочий. (Большинство в составе парламента представляли сторонники предыдущего президента Маки Саля, а вновь избранный президент не хотел рисковать судьбой стратегической программы развития страны).

Программа провозглашает амбициозную цель увеличить доходы населения, покончить с отсталостью и сократить государственную задолженность. Она предусматривает рост доходов на душу населения на 50% к 2030 г., сокращение дефицита госбюджета и внешнего долга, а также увеличение на три года продолжительности жизни граждан страны. Реформы будут проводиться по четырем стратегическим направлениям. Это управление и panaфриканские обязательства Сенегала, устойчивое территориальное планирование и развитие, человеческий капитал и социальная справедливость, создание новых рабочих мест и конкурентоспособной экономики.

Генеральный директор по планированию в министерстве экономического планирования и развития Сулейман Диалло обещал гражданам Сенегала, что инфляция будет контролироваться властями на уровне 2% в течение ближайших пяти лет, а средний доход сенегальца увеличится в течение ближайших пяти лет с нынешних \$1 660 в год до \$2 468. При этом продолжительность жизни сенегальцев должна увеличиться минимум на три года. (Сейчас она составляет 69 лет.) Диалло сообщил, что, Программа предусматривает ежегодный прирост ВВП Сенегала на 6,5% – 7% в период с 2025 по 2029 г. При этом правительство намерено снизить в ближайшие годы государственный долг с нынешних 83% от ВВП до 70%, а дефицит бюджета – с 10,4% до 3% [3].

В Париже быстро осознали, что реализация этого стратегического документа будет означать отказ от дискриминационных практик в Сенегале, всегда бывшем зоной доминирования Пятой республики. Динамика экономического взаимодействия двух стран и перспективы их развития в обозримом будущем должны стать сюжетом специального исследования. В этой статье я коснусь лишь вопроса о том, что могут утратить и, скорее всего, утратят французы в контексте доктрины внешнеполитического развития страны нынешних лидеров Сенегала.

Французские компании и организации, принадлежащие французским гражданам, дают более четверти ВВП и налоговых поступлений Сенегала. В стране пока еще действует более 250 французских компаний, в которых работают более 30 000 человек. Французское присутствие касается всех секторов экономической деятельности. Франция вплоть до последнего времени была главным инвестором в Сенегале с 43% акций ПИИ (прямых иностранных инвестиций), хотя относительный вес ее доли акций имеет тенденцию к сокращению. (Так с 2017 по 2018 гг. объем французских ПИИ упал на 16%, с €2387 млн до €2005 млн, в то время как общий объем ПИИ продолжал расти. На Сенегал приходится 4% французских ПИИ в Африке). Пятая республика до сих пор остается основным торговым партнером Сенегала [28]. Он в свою очередь сейчас стоит на третьем месте в списке торговых партнеров Франции на африканском континенте. Доходы от торговли между двумя странами составили €911,7 млн в 2018 г. Профицит торгового баланса в пользу Франции составил €729,6 млн в 2018 г. по сравнению с €671 млн в 2017 году (т.е. +8,7%). Франция пока остается ведущим поставщиком Сенегала с долей рынка 14,7% в 2018 г., опережая Китай (12,8%), Нигерию (10%), Индию (5,5%) и Турцию (4,9%) [27].

Стремление Сенегала к диверсификации внешней политики и международного экономического сотрудничества, желание нового президента строить экономическую политику страны исключительно на основаниях равноправия и взаимной выгоды несомненно изменят этот баланс в пользу новых торговых партнеров. (Об этом ниже.)

Внешняя политика нового правительства Сенегала. Убежденный и последовательный панафриканист Б.Д. Фай во внешней политике своей страны делает, прежде всего, на сотрудничестве со странами африканского континента. Для достижения «подлинной субрегиональной и африканской интеграции» избранный президент намерен возглавить инициативу по реформированию ЭКОВАС путем укрепления парламента Сообщества, суда Сообщества и сокращения роли глав государств и правительств в деятельности этой организации. «Мы создадим настоящую программу децентрализованного сотрудничества с участием государств Западной Африки» говорится в политическом манифесте Фая. Такое сотрудничество представляется ему в идиллических картинах братских отношений с соседями по субрегиону, предполагающих «организацию торговых ярмарок на уровне городов, социально-культурных мероприятий и побратимских связей между городами Западной Африки» [21]. Такое романтическое видение отношений между странами не учитывает вполне реальных противоречий

между ними, неизбежной конкуренции на международных рынках, специфики внешнеполитических ориентаций суверенных стран и проч.

Лейтмотив внешнеполитической программы Фая – избавить страну от «многовекового подчинения страны западным державам, особенно Франции» [17]. Однако молодой президент Сенегала весьма осторожен и до сих пор избегает прямой конфронтации с Пятой республикой: это касается и экономического сотрудничества, и взаимодействия в сфере безопасности. В этом контексте заслуживает внимания заявление министра иностранных дел Сенегала Ясин Фолла. Он полагает, что требование вывести войска с территории страны не подразумевает разрыв отношений с Парижем. «Просить французскую армию уйти – это не значит разрывать связи с Францией, а подтверждает наше право на национальный суверенитет» По его мнению этот подход направлен на позиционирование Сенегала как «независимой страны, готовой установить справедливые партнерские отношения» со своими странами и союзниками. В конечном итоге сенегальцы надеются, что «стратегические друзья» останутся таковыми, но «в рамках открытого, диверсифицированного и беспрепятственного сотрудничества» [1].

Новое правительство Сенегала стремится к партнерским отношениям с разными игроками, которые разыгрывают свои партии на поле субсахарской Африки. Очевидно, что Париж в значительной степени утратил свой авторитет и влияние в области противодействия терроризму, поэтому Сенегал готов к сотрудничеству с Россией, которая уже неоднократно доказала результативность работы своих ЧВК в Сахеле и в Центральной Африке (об этом ниже). Что касается международного экономического сотрудничества, то Сенегал готов диверсифицировать свои экономические связи и в условиях все более очевидной многополярности мира обращает свои взоры на Китай, Индию, Иран, которые в случае необходимости «легко заменят высокомерный Париж» [17].

Сам Б.Д. Фай в своих выступлениях неоднократно обращал внимание на то, что Дакар готов сотрудничать в разных сферах не только с Францией, но и с другими мировыми державами – США, Китаем и Турцией, подчеркивая, что «отношения Сенегала с Парижем остаются дружественными и важными, но требуют пересмотра в некоторых аспектах» [7].

Особого внимания заслуживают отношения Сенегала с Турцией. В конце октября 2024 г. состоялась встреча президента Сенегала с президентом Турции Реджепом Тайипом Эрдоганом. По итогам этой встречи были подписаны соглашения, которые свидетельствуют о готовности сторон поднять сотрудничество «на стратегический уровень». Они касаются взаимодействия в таких областях, как оборона, здравоохранение, сельское хозяйство, энергетика и как логистика. Президенты обсуждали вопросы трудоустройства молодежи, развития технического и профессионального образования.

На итоговой пресс-конференции Фай отметил: «Западноафриканский регион, как вы знаете, является регионом, где остро стоит проблема терроризма. По этой причине мы с господином президентом Эрдоганом обсудили эти вопросы и выразили мнение, что нам необходимо укрепить наше сотрудничество в области

обороны» [2]. Очевидно, что теперь Сенегал будет делать ставку в борьбе с экстремизмом уже не на дискредитировавшую себя Пятую республику, а на Турцию. Тоже самое можно сказать и о перспективах экономического сотрудничества: в ближайшие годы Сенегал и Турция намерены довести объем двусторонней торговли до 1 миллиарда долларов.

Фай и Эрдоган обсудили международные проблемы, акцентировав внимание на «трагедии палестинского народа». Фай указал на нарушения международного права в результате односторонних интервенций и подчеркнул, что перед лицом агрессивных действий Израиля полезно вспомнить об общей ответственности международного сообщества. Стороны пришли к заключению о том, что для поддержания более справедливого и равноправного порядка в ООН необходимо поддерживать миссию Генерального секретаря ООН Антониу Гутерриша по обеспечению мира и международной безопасности. Президенты подчеркнули необходимость немедленного прекращения огня в Газе и на оккупированных палестинских территориях, а также необходимость обеспечения мира, стабильности и безопасности в Сахеле

Франция теряет военную базу в Сенегале. Сенегальская группировка французских войск до сих пор была важным элементом структуры военного присутствия Пятой республики в Западной Африке, служила региональным центром сотрудничества бывшей метрополии с ее африканскими сателлитами, осуществляла учебные и тренировочные миссии, якобы, в интересах местных армий по запросу стран-партнеров. На практике цель такого сотрудничества (по замыслу французских стратегов) состояла в том, чтобы совместно создавать группировки войск, способных добиваться оперативных результатов в условиях кризисов, угрожающих интересам Франции, в этом регионе. Отмечу, Сенегал вплоть до последнего времени был первым бенефициаром французской военной помощи. Это давало возможность французским военным, размещенным в Сенегале, вмешиваться в конфликтные ситуации по всему региону Сахеля.

Французская военная база в Сенегале была создана 1 августа 2011 г. в соответствии с соглашением, подписанным двумя странами. В 2013 г. был также заключен договор об оборонительном партнерстве этих стран. В соответствии со стратегическими интересами Франции, эта военная база призвана была служить центром материально-технической поддержки войск, участвующих в операциях на африканском континенте, осуществлять сбор разведывательных данных и наблюдение за ситуацией в Западной Африке. По замыслу французского командования эта база должна обеспечивать связи и при необходимости руководить совместными действиями с армией Сенегала. В соглашении говорилось: «База является точкой поддержки, обеспеченной наличием ключевого ядра объединенного командного пункта, а также военно-морских и авиационных локаций» [25]. Эти структуры при необходимости должны были поддерживать оперативное развертывание французских войск в регионе. Наряду с этими «внешними» задачами, французские военные в Сенегале должны были «обеспечивать безопасность и поддержку сенегальских государственных органов» [25],

иными словами, защищать ориентированную на Францию политическую элиту страны от посягательств оппозиции и гражданского общества Сенегала.

По соглашению сторон командование французскими частями в Сенегале осуществлял командующий («генеральный офицер»), который совместно с дипломатической миссией Франции в Сенегале наблюдал за применением соглашений о партнерстве и руководил действиями по оперативному сотрудничеству в своей зоне ответственности (государства-члены Экономического сообщества стран Западной Африки и Мавритания).

Французский воинский контингент «Полковник Фредерик Гейл» вплоть до последнего времени был дислоцирован в районах Уакаме; подразделение морской пехоты «Контр-адмирал Проте» размещено в военном порту Дакара. В военном аэропорту Дакара имеются «полосы подскока» французских военных бортов. Высокочастотная передающая станция Объединенного управления инфраструктурных сетей и информационных систем дислоцирована в Руфиске. Кроме того, Франция имела авиабазу в международном аэропорту Леопольда Седара Сенгора [25].

Возглавив страну, Б.Д.Фай заявил, что Сенегал «является независимой, суверенной страной», а «суверенитет не совместим с присутствием иностранных военных баз на ее территории» [1]. В соответствии с этой политической декларацией, в конце 2024 г. он поручил министру вооруженных сил «предложить новую доктрину сотрудничества в вопросах обороны и безопасности, которая влечет за собой, среди прочих последствий, конец присутствия иностранных вооруженных сил в Сенегале, начиная с 2025 года» [8].

Реализация политической программы нового правительства Сенегала в части вывода иностранных войск с территории страны не заставила себя долго ждать. В конце декабря 2024 г. глава правительства Усман Сонко, выступая перед депутатами Национальной ассамблеи, заявил о намерении властей закрыть все иностранные военные базы, расположенные на территории Сенегала. По его словам, соответствующее решение уже было принято президентом страны, который считал факт наличия военных баз Франции в республике несовместимым с национальным суверенитетом. Премьер-министр, солидаризуясь с президентом, сказал, что «данный шаг поспособствует смене вектора развития оборонной политики Сенегала и сделан он будет «в ближайшее время»» [4]. А 6 марта 2024 г. появилась информация о том, что Пятая республика начала выводить из страны подразделение морской пехоты. В результате военное присутствие Франции в Сенегале должно сократиться с 500 до 260 военнослужащих (остающиеся здесь французские военные инструкторы продолжают обучать сенегальских солдат) [11]. Уже 2 января 2025 г. У. Сонко объявил, что из страны должны быть незамедлительно выведены примерно 350 человек, дислоцированных на двух военных базах в стране. «Пришло время Сенегалу управлять своей собственной обороной и территорией, без внешнего влияния», – сказал премьер [1]. В начале 2025 г. Франция начала выводить свой военный контингент из Сенегала, Сенегальской армии к февралю с.г. передали базы Марешаль, Сент-Экзюпери и Контр-адмирал Проте

[7]. Все остальные контролируемые Парижем базы перейдут **под** контроль Дакара к лету 2025 г. Сейчас на объектах в Уакаме и Руфиске остаются около 200 французских солдат и их семьи [15]. (Отмечу, что База в Руфиске имеет стратегическое значение, для Франции, т.к. на нем расположена высокочастотная станция, необходимая для военной связи в Атлантике и Гвинейском заливе).

Эхо событий в Сенегале. Годы президентского правления Э. Макрона стали временем быстрой деградации африканской политики и политической практики Пятой республики. Это совершенно очевидно и не нуждается в специальном обосновании. (Этому сюжету я посвятил ряд статей и специальную монографию [12]). За это время Франция утратила полностью или частично свое влияние в Центральноафриканской республике, в Мали, Буркина Фасо [9. С. 424-438], Нигере и Габоне. Серьезные социально-политические катаклизмы, деформировавшие отношения с бывшей метрополией, произошли в Гвинее, Чаде и, наконец, в Сенегале.

Наиболее радикальные позиции в противостоянии с Парижем заняли Буркина-Фасо, Мали и Нигер, которые 16 сентября 2023 г. создали «Альянс государств Сахеля» – региональную организацию коллективной обороны. Согласно учредительному документу, нарушение суверенитета или территориальной целостности одного или нескольких участников хартии будет расценено как агрессия против всех сторон и потребует их помощи в индивидуальном или коллективном плане вплоть до применения военной силы. А в январе 2024 г. Буркина Фасо, Мали и Нигер объявили о совместном решении выйти из состава ЭКОВАС, которое, по их мнению, находится под влиянием иностранных держав, превратившись в угрозу для государств-членов и их народов» [6].

После коренного изменения внешнеполитического курса Сенегала Франция окончательно вышла из моды на Черном континенте. Иметь французские военные базы на своей территории стало дурным тоном. 1 января 2025 г. даже президент Кот-д'Ивуара Алаассан Уаттара в своем новогоднем обращении к нации объявил о выводе французской военной базы с территории его страны. «Мы приняли решение о согласованном и организованном выводе французских войск из Кот-д'Ивуара», – объявил А. Уаттара, пообещав согражданам, что занимаемая 43-м батальоном французской морской пехоты военная база в Порт-Буэ, пригороде экономической столицы страны, г. Абиджане, будет «возвращена вооруженным силам Кот-д'Ивуара в январе 2025 года» [9]. Численность контингента французских войск в Кот-д'Ивуаре на тот момент оценивалась примерно в 900 военнослужащих [9]. (Примечательно, что А. Уаттара был приведен во власть французским спецназом и всегда был едва ли не самым надежным союзником Франции в Африке [14. С. 26-33]). Всего за полгода до этого депутат Национального переходного совета Мали Алиу Тункара заявил, что французские военные базы в Кот-д'Ивуаре представляют собой большую угрозу для стран региона африканского Сахеля: «Французские военные базы в Бенине и Кот-д'Ивуаре, где правят ориентированные на Париж режимы, однозначно представляют собой большую угрозу для стран региона африканского Сахеля, особенно для Буркина-Фасо, Мали

и Нигера». Он напомнил, что в начале июля президент Буркина Фасо Ибрагим Траоре публично обвинил Бенин и Кот-д'Ивуар в стремлении дестабилизировать обстановку в республике [18]. (Замечу, что Франция отрицает существование военной базы в Бенине. «В Бенине нет постоянной французской военной базы. В Бенине нет постоянной французской военной миссии», – заявил начальник Главного штаба ВС Франции Тьерри Буркхард. Фруктео Гбагиди, глава ВС Бенина, также утверждает, что Франция не подавала заявку на создание базы [16].)

Вероятно, на фоне событий последних лет Уаттара побоялся окончательно испортить отношения с соседними государствами и предпочел действовать в общем тренде с теми государствами Сахеля, которые отказались от военного сотрудничества с Пятой республикой.

Заключение: конец «франсафрик»? За последние годы французским военным пришлось покинуть территорию подавляющего большинства африканских государств, где она располагала постоянными военными базами еще со времени краха Французской империи. Пятая республика в настоящее время сохраняет свое военное присутствие лишь в Джибути, где дислоцированы 1500 штыков, и в Габоне, где базируются 350 человек [10]. Пакуют чемоданы на начало 2025 г. французские военные в Чаде, Кот-д'Ивуаре, Габоне и, как было сказано, в Сенегале [1]. «Эффект домино теперь кажется необратимым» [1].

Обиженный Э. Макрон 6 января 2025 г. на встрече с африканскими послами заявил, что африканские лидеры «забыли сказать спасибо» Франции за ее вмешательство в борьбу с терроризмом в Сахеле [23]. На это сенегальский премьер иронично ответил: «Если бы не африканские солдаты, которые были насильно мобилизованы, подвергались жестокому обращению и, в конечном итоге, сражались за Францию во время второй мировой войны, то она, возможно, сегодня была бы частью Германии». И добавил: «У Франции нет ни возможностей, ни легитимности, чтобы обеспечить безопасность и суверенитет Африки. Напротив, это часто способствовало дестабилизации некоторых африканских стран, таких как Ливия, что имело катастрофические последствия для стабильности и безопасности Сахеля» [19].

Во Франции политики и эксперты все чаще критикуют африканскую политику Макрона, все чаще говорят о том, что его обновленная стратегия на африканском направлении оказалась провальной. Французские журналисты пишут о том, что «в Елисейском дворце все громче звучат голоса тех, кто выступает за более реалистичную и прагматичную позицию по отношению к африканским государствам» [20]. После того, как Чад и Сенегал попросили французские войска вернуться домой, евродепутат Т. Мариани констатировал: «Разрыв связей с Чадом и Сенегалом, которые заявили о необходимости вывода французских войск со своей территории, является катастрофой для внешней политики Франции» [5]. Эпоха «Франсафрик» подошла к бесславному концу, Франция проиграла битву за Африку.

БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ СПИСОК:

1. Африка: после переворота Сенегал и Кот-д'Ивуар также предлагают французским войскам уйти // Агентство Nova News. 02.01.2025 // <https://www.agenzianova.com/ru/news/africa-dopo-le-giunte-golpiste-anche-senegal-e-costa-davorio-invitano-le-forze-francesi-ad-andarsene/>.
2. Бассиру Диомай Фай: Сенегал и Турция выразили необходимость в укреплении сотрудничества в области обороны // Информационное агентство Анадолу (АРА). 31.10.2024 // <https://www.aa.com.tr/ru/3380897>.
3. В Сенегале представили план кардинальной трансформации национальной экономики // Financial One. 14.10.2024 // <https://fomag.ru/news-streem/v-senegale-predstavili-plan-kardinalnoy-transformatsii-natsionalnoy-ekonomiki/>.
4. **Гацак А.** Премьер Сенегала заявил о намерении закрыть военные базы Франции // Российская газета. 27.12.2024 // <https://rg.ru/2024/12/27/premer-senegala-zaiavil-o-namerenii-zakryt-voennye-bazy-francii.html>.
5. **Мальгавко А.** Мариани назвал разрыв связей с Чадом и Сенегалом катастрофой для Франции // Российское информационное агентство. 02.12.2024 // <https://ria.ru/20241202/frantsiya-1986787325.html>.
6. Нигер, Мали и Буркина-Фасо вышли из ЭКОВАС // Коммерсант. 29.01.2025 // <https://www.kommersant.ru/doc/7461330>.
7. **Пихтов К.О.** «Сегодня, я вижу, особенно грустен твой взгляд»: Сенегал и Чад не рады французским войскам в Африке // Сайт ИМЭМО. 11.12.2024 // <https://www.imemo.ru/publications/policy-briefs/text/segodnya-ya-vizhu-osobenno-grusten-tvoy-vzglyad-senegal-i-chad-ne-radi-frantsuzskim-voyskam-v-afrike>.
8. Президент Сенегала заявил о прекращении иностранного военного присутствия // ТАСС. 31.12.2024 // <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/22809287>.
9. Президент Кот-д'Ивуара объявил о выводе французских войск из страны в январе 2025 года // Агентство Синьхуа. 02.01.2025 // <https://russian.news.cn/20250102/f144a899474b4437b49180e48ee2d057/c.html>.
10. Премьер Сенегала: Франция не имеет легитимности и полномочий для обеспечения безопасности и суверенитета в Африке // Информационное агентство Анадолу (АРА). 11.03.2024 // <https://www.aa.com.tr/ru/3444046>.
11. СМИ: Франция начала вывод из Сенегала подразделения морской пехоты // ТАСС. 06.03.2024 // <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/20167951>.
12. **Филиппов В.Р.** Африканская политика президента Франции Э. Макрона: хроника действий и эволюция идей (2017-2022 гг.). М.: Институт Африки РАН, 2023.
13. **Филиппов В.Р.** Буркина Фасо: политический кризис 2011 года // Международные отношения. 2013. № 4.
14. **Филиппов В.Р.** Кот-д'Ивуар: факторы электорального конфликта // Азия и Африка сегодня. 2011. № 5.

15. Франция начала вывод своих войск из Сенегала. 04.02.2025 // РБК // <https://www.rbc.ru/rbcfreenews/67a128e29a7947bc8e60fc91>.
16. Франция отвергает обвинения в создании военной базы в Бенине // Африканская инициатива. 11.12.2023 // <https://afrinz.ru/2023/12/francziya-otvergaet-obvineniya-v-sozdanii-voennoj-bazy-v-benine/>.
17. **Шевцов О.** Надменный галл теряет Сенегал // Звезда. 10.04.2024 // <https://zvezdaweekly.ru/news/2024471856-4tgHK.html>.
18. Эксперт считает базы Франции в Бенине и Кот-д'Ивуаре угрозой для стран Сахеля // ТАСС. 17.07.2024 // <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/21384831>.
19. Armée française: le Premier ministre sénégalais dénonce les propos «erronés» d'Emmanuel Macron // Ouest-France. 06.01.2025 // <https://www.ouest-france.fr/monde/senegal/armee-francaise-le-premier-ministre-senegalais-denonce-les-propos-errones-demmanuel-macron-366f4cb4-cc7d-11ef-a918-9f91756062b6>.
20. Armée française en Afrique: la fin de la colonial // L'Opinion. 01.12.2024 // <https://www.lopinion.fr/international/armee-francaise-en-afrique-la-fin-de-la-coloniale>.
21. Bassirou Diomaye Faye: what's Senegal opposition contender about? // African Press Agency – APA – Dakar (Senegal). 11.03.2024 // <https://apanews.net/bassirou-diomaye-faye-what-is-senegals-opposition-contender-about/>.
22. **Carayol R.** Sénégal: Macky Sall, monsieur le président? // Jeune Afrique. 16.05.2011 // <https://www.jeuneafrique.com/191670/politique/s-n-gal-macky-sall-monsieur-le-pr-sident/>.
23. Devant les ambassadeurs, lundi 6 janvier, Emmanuel Macron a également déclaré que les dirigeants africains avaient «oublié de dire merci» à la France pour son intervention dans la lutte contre le terrorisme au Sahel // France 24 // <https://www.france24.com/fr/afrique/20250107-emmanuel-macron-ambassadeurs-merci-afrique-discours-passe-mal>.
24. **Dione N.** Faye sworn in as Senegal president, cites 'profound desire for change' // Reuters. 02.04.2024 // <https://www.reuters.com/world/africa/faye-sworn-senegal-president-cites-profound-desire-change-2024-04-02/>.
25. Eléments français au Sénégal // Ministère des Armées [official web-site]. Sans date // <https://www.defense.gouv.fr/operations/forces-prepositionnees/forces-presence/elements-francais-ausenegal>.
26. **Gundan F.** The 10 Most Powerful Men in Africa 2014 // Forbes. 31.01.2014 // <https://www.forbes.com/sites/faraigundan/2014/01/31/the-10-most-powerful-men-in-africa-2014/>.
27. La France au Sénégal et en Gambie. Ambassade de France à Dakar et à Banjul. Sans date // <https://sn.ambafrance.org/Economie-et-Developpement-3192>.
28. Relations bilatérales // France Diplomatie. Sans date // <https://www.diplomatie.gouv.fr/fr/dossiers-pays/senegal/relations-bilaterales/>.
29. Senegal presented a plan for a radical transformation of the national economy // Financial One. 14.10.2024 // <https://fomag.ru/>

news-streem/v-senegale-predstavili-plan-kardinalnoy-transformatsii-natsionalnoy-ekonomiki/.

30. **Wilen N.** A Break with the Past: The End of French Military Presence in Chad and Senegal // Egmont. 12.12.2024 // <https://www.egmontinstitute.be/>.

V.R. FILIPPOV

Dr.Sc. (History), Center for Sub-Saharan
African Studies, Institute for African Studies, Russian
Academy of Sciences, Moscow, Russia
ORCID: 0000-0003-0501-8528

SENEGAL'S 2023 ELECTIONS: THE DECLINE OF «FRANCEFRIQUE»

In March 2024, Senegal held presidential elections, which were won by a relatively young opposition candidate, Bassirou Diomey Faye. His opponent, Amadou Ba, a protégé of the country's former president Macky Sall, found himself in a noticeable minority. This event testified to a serious change in the political situation in the country, to the unity of Senegalese youth with the citizens of those states of the Sahel and Central Africa who in recent years have abandoned French tutelage and preferred sovereign development. A convinced pan-Africanist, B.D. Fay, in his political manifesto, proclaimed the main directions for reforming statehood, the economy, the social and military spheres, designed to end Senegal's neo-colonial dependence on the French Republic. The most radical points of the plan were those related to the reform of monetary policy (abolition of the CFA franc) and the military sphere (liquidation of French military bases in Senegal). The implementation of this plan will mean an end to discriminatory political and economic practices in Senegal, which has always been an area of political, financial and military dominance by France. Faye stated that he intends to rid Senegal of the vestiges of French colonialism. The most important part of his plan was the elimination of the French military base and the future prevention of the presence of foreign armed forces in the country, starting in 2025. His desire to diversify foreign policy, international economic and military cooperation, and the desire to build the country's foreign policy on the basis of equality and mutual benefit will change the balance of power in the Sahel region. The French political class interpreted the coming to power of B.D. Fay as a «catastrophe».

Key words: Africa, Senegal, «Françafrique», Central African Republic, Mali, Burkina Faso, Niger, Chad, 2023 elections, Bassirou Faye, Emmanuel Macron.